

# VISITE DE L'ÉCOLE NORMALE DE NIVELLES (HE2B) LE 26 MAI 2023

## COMPTE-RENDU



Le 26 mai 2023, une quinzaine de membres de l'A.P.R.A.F.S. se sont retrouvés dès 10h00 dans la Rotonde, lieu central servant à la fois d'espace détente mais aussi de centre administratif pour les élèves.

Autour d'un café, nous avons été accueillis par Monsieur Serge BASTIN, Directeur adjoint du Département Pédagogique qui nous présenta la « Haute École Bruxelles-Brabant » ou « HE2B ».

Forte de près de 5.000 étudiants et de 750 membres du personnel répartis sur 10 campus, la HE2B est composée de six Départements dont le Département Pédagogique, qui est organisé sur deux campus, celui de l'avenue De Fré à Uccle et celui de Nivelles.

Suite à la Réforme de la Formation Initiale des Enseignants, des Masters en Enseignement (4 ans, en codiplômation avec l'ULB) vont remplacer les « Bacheliers » actuels (3 ans).

Les futurs enseignants pourront choisir entre différentes « sections<sup>1</sup> »...

- la section 1 (classe d'accueil à la 2<sup>e</sup> primaire),
- la section 2 (3<sup>e</sup> maternelle à 6<sup>e</sup> primaire),
- la section 3 (5<sup>e</sup> primaire à la 3<sup>e</sup> secondaire), qui proposera sept formations à Nivelles.<sup>2</sup>

Ensuite, Monsieur TOMBOY, professeur d'histoire nous traça les grandes lignes de l'histoire de l'École Normale (voir ci-dessous), que certains des visiteurs ont fréquentée en tant qu'élèves et/ou qu'enseignants.

Dans la Rotonde, nous avons pu admirer les stèles commémoratives élevées à la mémoire des élèves et des membres du personnel décédés durant les guerres mondiales. Celle relative à la 2<sup>e</sup> guerre mondiale est remarquable grâce à sa composition dramatique. Encadrée par deux colonnes en pierre de France sur lesquelles figurent les noms d'élèves morts victimes de leur devoir, une peinture de VINET représentant quatre personnages : au centre, les combattants (uniforme, ceinturon, salopette et brassard) et à côté d'eux, le prisonnier des camps de concentration et le fusillé. Elle fut inaugurée le 25 mai 1947.



M. TOMBOY et un président très attentif ...

<sup>1</sup> La « section » est le niveau dans lequel l'étudiant vise à pouvoir enseigner. Les sections 4 et 5 sont organisées par les universités, en collaboration avec les H.É. (bachelier ou master dans la discipline + master enseignement) et permettent d'enseigner dans le secondaire supérieur (voire en 3<sup>e</sup> avec un « Master de spécialisation en enseignement »).

<sup>2</sup> 1. Français + Français langue étrangère – 2. Français + Morale – 3. Français + Éducation à la philosophie et la citoyenneté – 4. Français + Éducation culturelle et artistique – 5. Sciences humaines (histoire, géographie, sc. sociales et économiques) – 6. Formation manuelle technique et technologique + Form. numérique – 7. Éducation physique + Éducation à la santé. **N.B.** : les orientations mathématiques, scientifiques et langues germaniques ne seront plus organisées à Nivelles.

Nous nous sommes dirigés ensuite vers les sous-sols du bâtiment pour y faire des découvertes insolites. Tout d'abord, deux pièces qui ont servi de cachots durant la 2<sup>e</sup> guerre mondiale. À la libération, la prison de Nivelles était trop petite pour incarcérer tous les inciviques. C'est ainsi que l'aile orientale fut transformée en prison occasionnelle. Par la suite, une garnison américaine fut temporairement hébergée dans une partie des locaux.

En face de ces cachots, dans deux pièces abandonnées, nous avons pu admirer un ensemble de fresques attribuées à Edmond DUBRUNFAUT (1920-1907), Claude BICHE, Paul LEMBOURG et Daniel MAROIL. Bien qu'ignorées du grand public, elles sont référencées sur le site dédié à l'artiste, ainsi que sur Wikipédia sous le nom de « Notre terre et le cosmos ». Peintes aux résines d'acryl, elles mériteraient une restauration accompagnée d'une mise en valeur digne de la notoriété de ce peintre et de ses acolytes.



Nous nous sommes ensuite rendus dans le hall d'entrée pour y découvrir deux stèles en lien avec l'histoire de cette institution.



Stèle Thomas Braun

La première est consacrée à Thomas BRAUN (1814-1906), premier professeur de pédagogie de l'École Normale, à partir d'avril 1845. Il créa la revue pédagogique « L'Abeille » et écrivit plusieurs ouvrages à caractère pédagogique. Sa notoriété rejaillit sur l'institution scolaire qui devint une référence en matière de formation des enseignants à une époque où les pouvoirs publics souhaitaient développer l'instruction élémentaire. C'est ainsi que, le 4 octobre 1850, Kemal EFFENDI, Ministre de l'Instruction publique et Inspecteur suprême de l'Empire ottoman, visita l'École Normale. Thomas durant trente ans et devint ensuite inspecteur des écoles normales (18 janvier 1875). La stèle en pierre se compose d'un portrait taillé en bas-relief dans le marbre blanc par la main de Hyppolite LE ROY et d'une inscription.

La seconde stèle évoque un moment douloureux dans la vie de cette école. Le 3 février 1920, en soirée, un incendie violent détruisit en grosse partie les bâtiments scolaires. Six étudiants périrent dans ce sinistre, auxquels il convient d'ajouter le directeur Victor DEPRez, mort de chagrin quelques semaines plus tard. Une plaque commémorative en bronze a été réalisée par J. WALTREGNY en octobre 1921.

Suite à cette tragédie, le Gouvernement entreprit de construire, sur un vaste terrain situé à quelques centaines de là, l'école que nous connaissons aujourd'hui. Le chantier s'acheva en janvier 1927.

La visite se termina dans la rotonde par le verre de l'amitié offert par notre association et, ensuite au restaurant « L'Union » sur la Grand-Place de Nivelles.



Plaque commémorative 1921

Merci à Guy SEVERS, Serge et Marcelle HÉRALY pour la parfaite organisation de cette activité.  
Pierre ERCOLINI – Président